

**Brenda Valderrama**

# El saldo de la demolición de la República

**Esta es** mi primera colaboración después de un receso voluntario, no por fatiga o falta de temas sobre los cuales reflexionar, sino como un reconocimiento a una situación inédita que afectó el traslado del poder presidencial. Me refiero a las omisiones de la Cámara de Diputados que obsequiaron una extensión de tres meses al gobierno anterior. La condición en la que nos encontramos esta primera semana de enero del 2025 es la siguiente.

**L**a Constitución se modificó siete veces entre octubre y diciembre. Estas modificaciones fueron las más dañinas para la República pues involucran el desmantela-

miento del Poder Judicial, la desaparición de los órganos autónomos que regulaban y acotaban el poder de la presidencia, el avance en el control del gobierno sobre el sistema ferroviario, el sistema eléctrico y el servicio de inter-



net, el traslado de la Guardia Nacional al ejército, la reincorporación de Pemex a la estructura del gobierno, la reforma al Infonavit para que los ahorros de los trabajadores puedan ser utilizados por el gobierno, así como el blindaje de las reformas constitucionales para que nada ni nadie pueda nunca más declararlas improcedentes sin importar las irregularidades cometidas durante su determinación.

Las acciones de los legisladores de Morena, así como del Partido del Trabajo y del Partido Verde, han quedado profusamente documentadas tanto en la cámara de Diputados como en la de Senadores, la compra de legisladores, la extorsión, la violación reiterada a los procedimientos legislativos, la manipulación del tablero de votación.

El momento más bajo se vivió durante la designación de la titular de la Comisión Nacional de Derechos Humanos cuando, en un proceso francamente irrisorio, se decantan por la peor candidata, la que menos calificación obtuvo y por supuesto, cuya única virtud es su subordinación total.

Otra de las consecuencias de la falta de responsabilidad de los diputados se refleja en haber autorizado deuda por 18 millones de millones de pesos, equivalente a 126 mil pesos para cada mexicano. El costo financiero de esa deuda, es decir, sin pagar capital solamente intereses, será de un millón de millones de pesos para este año.

El gasto, por otro lado, se encuentra totalmente desequilibrado con un incremento de más de un millón de millones de pesos acumulados a partir de 2019 para desarrollo social. El pago de intereses de la deuda así como el redireccionamiento del presupuesto para los programas sociales ocasionará un grave deterioro al gobierno federal con un nuevo recorte de más de 600 mil millones de pesos.

El sector más lastimado será el de la salud, que pierde una cuarta parte de su presupuesto. El segundo sector será el educativo y después el económico que no contarán, otra vez, con presupuesto suficiente para llevar a cabo sus funciones más elementales.

En los temas de ciencia, la creación de una nueva Secretaría dedicada específicamente a este tema generó expectativa en su momento. Sin embargo, sus prioridades resultaron estar lejos del fomento de la investigación, sino que se orientarán a la creación de otro sistema universitario que competirá con las universidades autónomas por el presupuesto. En el mejor de los casos, será una versión ligera del Conacyt con H, en el peor de los casos, será una pérdida total de los avances de 50 años.

Me parece importante hacer mención de otra nueva área del gobierno federal que es la Agencia de Transformación Digital, en manos de José Antonio Peña Merino, quien durante la pande-



mia adquirió notoriedad por haber experimentado de manera ilegal con la población de la Ciudad de México repartiéndole 200 mil dosis de un medicamento contra los piojos del cual no existía ninguna evidencia de efectividad contra el virus, con un costo de 29 millones de pesos.

En estas condiciones es fundamental no perder de vista que nada de esto se debe a la voluntad popular pues los votos que recibieron Morena y sus aliados no les daba para la mayoría calificada en el Congreso sino que contaron la complicidad de la consejera presidente del INE así como de la mayoría del Tribunal Electoral de la Federación para lograr la sobrerrepresentación.

Para este momento no queda ninguna duda que el principal objetivo del gobierno es la demolición de la República, si lo lograrán o no, dependerá de la capacidad de la sociedad para ofrecer resistencia, sobre lo cual tengo razones para ser optimista.

@BValderramaB

[https://www.facebook.com/](https://www.facebook.com/BValderramaB/)

BValderramaB/

**En estas** condiciones es fundamental no perder de vista que nada de esto se debe a la voluntad popular pues los votos que recibieron Morena y sus aliados no les daba para la mayoría calificada en el Congreso sino que contaron la complicidad de la consejera presidente del INE así como de la mayoría del Tribunal Electoral de la Federación para lograr la sobrerrepresentación.